

En Mahon. - 6 rs. al mes, adelantados. - n los demás pue- blos de la Isla, 7 rs. - sem- trimestre, 24 rs.

# El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios con- vencionales. - Se ofrece re- baja a los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

(SEGUNDA ÉPOCA.)

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año II.

Mahon, miércoles, 24 de agosto de 1870.

Núm. 322.

Este periódico se publicará todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 4 mañana.

## Noticias Generales.

### De La Igualdad:

La prensa republicana francesa, deciamos en uno de nuestros últimos números, está cumpliendo con su deber, y dá en las actuales circunstancias grandes pruebas de patriotismo, que, seguramente, no tienen igual en las regiones oficiales. La redaccion de *Le Siecle*, diario republicano de París, ha dirigido a todos los campesinos de Francia la siguiente enérgica y patriótica proclama:

¡Campesinos de Francia, arriba! Alzaos en armas. Que no sea dicho que solo los habitantes de las ciudades sacrifican su vida por salvar la patria. Esta patria querida, que el extranjero destroza, es nuestra madre. Arriba, pues. Ahora sí, que teneis enfrente a los verdaderos enemigos de la familia y de la patria. Escuchad, y los oireis llegar por centenares de miles.

Vuestras casas, vuestras propiedades, vuestras familias, vuestras esposas, vuestros hijos, todo lo que constituye vuestra alegría y vuestra esperanza, está en peligro de muerte.

Ni las lágrimas del miedo ni las de la súplica salvarán vuestro pueblo, vuestro cobertizo, vuestro dinero, vuestras posesiones; se salvarán con valor y audacia, con balas y plomo.

No titubeeis; tocad a rebato por toda Francia, como si el incendio consumiese vuestras casas. Reunios y preparaos para el combate dia y noche.

¡ Nietos de los gigantes del 92, levantaos! ¡ La patria y la libertad, imploran vuestro auxilio!

El puerto marítimo de Nueva-Yorek, república de los Estados- Unidos de América, fué visitado el año anterior por cerca de 28.000 buques mercantes.

No nos estraña este movimiento comercial de la gran república pues es efecto de la bondad del sistema de gobierno republicano a cuya sombra progresa siempre todo lo bueno y útil.

### De El Isleño:

La prision de Mazzini es un hecho de suma importancia y coloca al gobierno italiano en una situacion muy embarazosa, porque como es sabido, Mazzini se halla sentenciado a muerte y va a verse en la precision de tener que ejecutar esta condena, en cuyo caso el partido de accion se levantaria en masa, ó si le amnistia pierde notablemente la fuerza moral.

Los varios oficiales heridos del cuerpo de MacMahon que han llegado a Paris, aseguran que es imposible luchar con la incomparable artilleria del enemigo, y sobre todo con esas masas enormes de hombaes, que avanzan como una muralla de hierro y que apuntan con igual tranquilidad que si estuvieran tirando al blanco en un ejercicio de fuego.

Dice una carta de Paris que publica *La Iberia*: «Ya estamos encerrados con 600 piezas de arti-

lleria en las murallas, hechos los fosos y los puentes, movilizada la guardia voluntaria, con provisiones en las tahonas para 15 dias con el cambio de los billetes al 20 por 100, la emperatriz con los trastos empaquetados, y los demás dispuestos a recibir lo que quieran enviarnos los prusianos en el caso muy probable de que pongan sitio a Paris.

Solo una victoria al uso y estilo del primer Bonaparte en los tiempos de su loca fortuna, es lo que podria reanimar a esta gente, de suyo muy impresionable, y apuntalar la dinastia de Napoleon, que hasta sus amigos mas íntimos consideran herida de muerte.

Si el mariscal Bazaine logra llegar a Chalons con sus tropas, segun las determinaciones tomadas por el ministro de la Guerra, reunirá bajo sus órdenes un ejército de 600,000 hombres.

Ha sido entregada al gobierno español, por el representante del de la Gran Bretaña una comunicacion altamente favorable a la política española. Despues de dar cuenta el citado documento de hallarse informado el gobierno inglés de los ilustrados y liberales sentimientos del gobierno español en la cuestion de la abolicion de la esclavitud, le hace presente la sincera satisfaccion que ha tenido al saber los propósitos e intenciones de España, relativamente a la abolicion de la esclavitud en todos sus dominios.

La *Gaceta de Carlsruhe* publica el siguiente despacho oficial, fechado en el cuartel general badanés de Lampertheim el 14 de agosto:

«En Strasburgo se trabaja activamente en armar los baluartes, en allanar los glasis, y en fortificar las avenidas.

La tarea de los sitiadores en estos momentos es embarazar esas obras de defensa.

El 13 ha habido tres pequeños encuentros, en uno de los cuales fué incendiado un convoy en la estacion.

Se habia adelantado una bateria de campaña hasta 3.000 pasos de la fortaleza y se habia hecho fuego contra las obras, iluminadas por el incendio.

Los badenses han tenido tres muertos y diez y siete heridos.

El 17 salió de Paris el general Félix Douay con 19.000 infantes, 5.000 caballos y 72 cañones para unirse con esta fuerza al grueso del ejército. El 18 estaria en Chalons.

### Del Diario Mercantil de Valencia del 21:

Un periódico que sigue con atencion y con conocimiento del arte militar, la marcha de las operaciones, aprecia de este modo la situacion de ambos ejércitos despues de los últimos combates y saca las siguientes consecuencias acerca del objeto que uno y otro se propone:

1.º Que los franceses, incapacitados de sostenerse en Metz, en la prevision que ya habia empezado a realizarse, de ser envueltos, emprendie-

ron el movimiento de retirada sobre Verdun primero, sobre Chalons despues.

2.º Que los ejércitos prusianos, superiores en número al francés, tratan de impedir el movimiento de retirada, y de aquí los combates del 14, y el del 15 y el del 16.

3.º Que no obstante haberse atribuido unos y otros la victoria, todos estos combates han quedado indecisos, puesto que ni, como dicen los prusianos, han sido rechazados los franceses sobre Metz en el hecho de haber emprendido y seguir, aunque lentamente, el movimiento de retroceso sobre Verdun, ni tampoco los prusianos han sido derrotados, porque entonces el movimiento de retirada se hubiera llevado a efecto con mas celeridad.

4.º Que, inferiores en número los franceses, abatidos por continuos reveses y habiendo de emprender un movimiento siempre comprometido y que revela debilidad, sostenerse sin desventaja puede considerarse como un triunfo relativo, ya porque rehace la moral del soldado, ya porque necesariamente hace disminuir la confianza del enemigo.

5.º Que siendo el objeto de un ejército retirarse y el del otro impedirlo, como han combatido el 14, el 15 y el 16, combatirán el 17 y el 18, y habrán de combatir los sucesivos, hasta que ó una derrota de los prusianos deje libre y desembarazado a los franceses el camino de Verdun, ó hasta que una derrota de los franceses los obligue a replegarse otra vez sobre Metz, amparándose de sus muros.

6.º Que aun sin una victoria decisiva por cualquiera de las dos partes, si despues de una serie de encuentros los franceses llegan hasta Chalons ó los prusianos los rechazan hasta Metz, prescindiendo de los resultados ulteriores, el triunfo será en el primer caso del ejército de Bazaine, y en el segundo de sus enemigos.»

### De La República Ibérica:

El domingo, (14) a pesar de ser dia festivo, celebró sesion el Cuerpo legislativo francés.

Comenzó la sesion a las tres y cuarto. Se votó sin discusion, el crédito de 19.000.000 de reales para socorro de las familias de los guardias móviles de Paris que se inutilizasen en la guerra.

Mr. Ferry presentó una enmienda a la ley de quintas, que pareció muy conveniente, y que sin duda será adoptada.

Mr. Garnier Pagès entrando ya un poco en el terreno político, en tono de censura, preguntó si se haria todo lo posible para que la guardia nacional se armase cuanto antes.

Mr. Arago exigió que los seminaristas fuesen obligados a tomar el fusil, como guardias nacionales ó móviles.

Julio Favre, con voz enérgica, apoya una peticion reclamando que el emperador vuelva a Paris, que todos los militares en activo servicio sean enviados a la frontera, y que la defensa de las ciudades no sitiadas quede encargada exclusivamente a

la guardia nacional. La peticion, que el pueblo se pasa de mano en mano en la plaza de la Concordia, ha merecido en la Asamblea una acogida glacial. Glais Bizoín, al hablar sobre socorros á las familias de los defensores de la patria, pregunta si se sigue pagando dos millones de francos al mes á quien ha lanzado á la Francia en esta catástrofe. (Gran tumulto; aplausos y protestas).

Pero la agitacion aumenta cuando Gambetta se arroja como un leon contra los ministros por lo sucedido en Nancy, y los acusa, ó de no saber ó de no decir sinó tarde y mal lo que pasa en el teatro de la guerra. Pregunta por qué el gobierno ha desmentido la ocupacion de Nancy cuando era cierta, y lee con lagrimas de vergüenza lo sucedido en la capital de la Lorena, tomada por un puñado de holanos. Cuando un país, esclama, está gobernado por incapaces, sus representantes tienen el derecho de reclamar un comité de defensa nacional que lo salve. ¿Por qué no confesar que los verdaderos culpables eran los tímidos vecinos de Nancy?

Como algunos diputados de la derecha protestasen contra las palabras de Gambetta, les dice con terrible acento que sus complacencias son las que han perdido la patria. Pero esto es un insulto, gritan cincuenta voces. El insulto, replica, es recordar vuestra conducta, que es vuestro remordimiento por haber antepuesto la salvacion de una dinastía á la salvacion de la patria.

El tumulto que estos duros, pero por desgracia verdaderos cargos escitan, solo es comparable al que se promovió en la primera sesion del Cuerpo legislativo. Los ministros intentaron defenderse y lo hicieron invocando la salvacion de la patria, palabras que en sus labios son verdaderas blasfemias.

Las siguientes noticias de un colega francés, merecen ser leidas, porque dan una idea exacta del estado de la opinion en Francia.

—Nicea acaba de ser declarada en estado de sitio. Desde que la estrella imperial ha palidecido, se sentia dispuesta á hacerse de nuevo italiana.

—El príncipe Pedro Bonaparte partió hace mucho tiempo á Córcega, subarrendando su palacio de Auteuil.

Esto es partir á tiempo y prudentemente.

—Mr. Francisco Victor Hugo, hijo segundo del célebre poeta, que no habia ido desde el imperio á Paris, acaba de llegar allí.

Se dice que no seria imposible que el mismo Victor Hugo llegase bien pronto.

—Se repite esta palabra de Mr. Ollivier, que aclara toda la situacion:

Como se preguntase al ex-guarda-sellos como el gobierno habia arrojado á la Francia en una aventura tan peligrosa como la guerra con Prusia:

«¿Qué quereis, respondió Mr. Ollivier, hemos sido siempre tan dichosos!»

Esta palabra hace pesar una responsabilidad muy terrible sobre los diarios napoleónicos que han aconsejado el plebiscito, cuyo resultado ha materialmente embriagado al gobierno imperial.

—¿Es verdad, dice *El Figaro*, segun ha corrido el rumor en Paris, que la esposa del mariscal Le Bœuf es prusiana, y que el antiguo ministro de la Guerra se halla preso en Vincennes?

—Un diario asegura, que el general Vogel de Falkenstein, libre de todo temor por el lado de las costas, lleva su cuerpo de ejército (100.000 hombres) al terreno de las operaciones militares.

¿Qué hace, pues, nuestra flota? ¿En dónde están nuestros buques? ¿Qué es de los famosos cuerpos de ejército que habian de llevar una distraccion tan poderosa por las costas de la Prusia?

Noticias de Roma que publica el *Corriere delle Mache* de Ancona, dan cuenta de arrestos hechos en la «ciudad eterna.» La policia continúa adoptando las mayores precauciones, y en la noche del 10 fueron reducidas á prision 150 personas, sospechosas de manejos revolucionarios. Dicese que muchos de ellos habian estado comprometidos en el asunto de la mina de Serristori en 1867. Se cree que gran parte de estos individuos serán conducidos á la frontera.

Dice el *Correo de Europa*:

«Es increíble el número de armas que diariamente salen de los arsenales para Paris.

Hasta ahora se han entregado un millon cien mil chassepots, doscientos sesenta mil fusiles reformados y sesenta mil carabinas minié, y sin embargo, aun se han comprado esta semana en Inglaterra trescientos mil fusiles Remington.

De *El Imparcial*:

Alejandose el teatro de la guerra de las fronteras suizas, el gobierno federal ha dispuesto licenciar dos divisiones de las que estan actualmente en pié de guerra.

El general americano Burnside llegó el martes á Liverpool de paso para el cuartel general prusiano, donde se reunirá con Sheridan.

Jorsyth, tambien general de los Estados-Unidos, se halla en el campamento de Bazaine.

Leemos en el *Figaro*:

«Con verdadera indignacion hemos sabido que el príncipe Napoleon asistió una de estas últimas noches á la funcion celebrada en uno de estos teatros en compañía de Mad. Benjamin Delessert.

Tan monstruoso nos parece este hecho, que nos resistimos á creerlo.

Pero hay otro que se supone mejor demostrando, y es que el príncipe ha hecho *desfilar* hácia Prangius todos los objetos preciosos que tenia en el Palais Royal.

Este último hecho ha puesto en boca de uno de nuestros hombres más chistosos la siguiente frase:

—¡Oh! S. A. ha sido siempre muy previsor. De todos los miembros de la familia imperial, éste era el único que estaba preparado para la guerra.»

Los siguientes datos estadísticos que extractamos de una correspondencia extranjera son curiosos en los momentos en que se procede á la *expulsion* de los alemanes residentes en Francia.

Hé aquí divididos por naciones, los extrangeros que residen en el vecino imperio.

Alemanes, 106,606; belgas, 275,888; italianos, 92,624; españoles, 32,650; suizos, 42,270; ingleses, 29,856.

Vitry-le-Français, donde se encuentran ya las fuerzas prusianas, es el límite del departamento del Meuse y dista 8 leguas de Chalons y 50 de Paris.

Escriben de Paris que el comisario de policia del Panteon se ha apoderado de un depósito considerable de puñales enteramente iguales á los que llevaban los alborotadores de la Villette. Estas armas son de una forma particular, y su mango está construido de modo que en caso de que la hoja llegue á romperse, puede usarse como *casse-tête*. Con este motivo se han hecho numerosas prisiones.

Hé aquí la alocucion que Mac-Mahon dirigió á los restos de sus tropas despues de la derrota que

sufrieron aquellas:

«Soldados: En la jornada del 6 de agosto ha burlado la fortuna nuestro valor, pero no habeis perdido vuestras posiciones sino despues de una resistencia heroica que no ha durado ménos de nueve horas. Erais 35,000 combatientes contra 140,000, y habeis sido anonadados por el número. Con tales condiciones es gloriosa una derrota, y la historia dirá que los franceses desplegaron el más grande valor en la batalla de Freischwiller. Habeis experimentado pérdidas sensibles, pero son aún más considerables las que ha sufrido el enemigo y si no habeis sido perseguidos buscad la causa en el daño que le habeis ocasionado. El emperador está contento de vosotros y el país entero os está reconociendo por haber sostenido tan dignamente el honor de su bandera. Acabamos de ser sometidos á duras pruebas, que es preciso olvidar. Va á reconstituirse el primer cuerpo y, con la ayuda de Dios, pronto recobramos una deslumbradora revancha.—El mariscal comandante del primer cuerpo de ejército, Mac-Mahon.»

El gobierno de Berlin continúa expidiendo órdenes para la administracion del territorio francés ocupado por las tropas alemanas. Un periódico prusiano dice:

«Ya se ha anunciado que un alto funcionario ha sido enviado para organizar la recaudacion de contribuciones en los territorios ocupados por nuestras tropas, designándose para este cargo al consejero del gobierno Mr. Olberg, que posee conocimientos especiales sobre la hacienda francesa.

Ha salido igualmente para Alsacia el presidente del gobierno, Mr. Villers, encargado de organizar la administracion civil en las provincias francesas ocupadas por nuestras tropas, á consecuencia de nuestras inmensas victorias.»

Correspondencia de Paris dicen que todas las conversaciones versan hoy sobre los últimos hechos de armas, sin omitir ninguno de sus sangrientos detalles. El ataque dado por los holanos á la escolta del general Bataillé, añade una de estas correspondencias, es un acto de intrepidez que encomian mucho los mismos franceses.

#### PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES del Diario de Barcelona.

Paris 17 de agosto.—El armamento continua en todas partes con la mayor actividad. Afluyen los voluntarios.

Nadie duda del triunfo definitivo.

Paris 18.—El conde de Falikao ha anunciado en el Cuerpo legislativo que las tropas francesas habian alcanzado un pequeño triunfo. Los prusianos, ha dicho, han atacado á Phalsburgo y han sido rechazados con pérdida de 1,300 hombres. El conde de Palikao ha suplicado á la Cámara que aplazara la discusion de las cuestiones pendientes hasta que se recibiesen las noticias importantes que se esperaban.

#### CRONICA LOCAL.

### LA BIBLIOTECA PÚBLICA DE MAHON.

Ignoramos si bajo mejores auspicios que la primera vez, hase vuelto á abrir la Biblioteca Pública de esta ciudad; lo que si podemos manifestar que el último domingo vimos acu-

dir á aquel local un solo individuo, con objeto de leer, y otros varios con él de ver la Biblioteca. De este hecho se desprende que la afición á la lectura es poca, lo que es un mal, y que el estado que se publique al terminar el año, de los concurrentes, ó de las obras leídas ó consultadas, nos dará una triste idea del poco caso que hacemos de las letras y de las ciencias.

Los beneficios de una Biblioteca alcanzan seguramente á todas las clases de la sociedad; pero las menesterosas que como es sabido son escasos los conocimientos que adquieren por su precario estado, pueden sacar partido ó mejor dicho aprovecharse de la ocasion que se presenta con la apertura por segunda vez de este centro de lectura. Las clases acomodadas que por su posicion han debido ó podido hacer estudios necesarios para consagrarse á la lectura ó consulta de las obras escritas en lengua extranjera, tambien les cabe su parte de beneficio, pues en los estantes las contienen en latin, inglés, francés, alemán, etc. Aparte de la teología que de nada sirve, creemos que la seccion de historia es la mas completa, á la que sigue, si bien son pocos los autores clásicos que ostenta, la de bellas letras; en general se pueden satisfacer los deseos del lector, y es de esperar que de aquí en adelante la Biblioteca estará mas concurrida, pues apesar de la estacion calurosa que atravesamos, empieza á respirarse allí un fresco y puro ambiente.

Cumpliendo la mision que nos impusimos al publicar nuestro periódico, vamos á dirigir cuatro palabras á la clase obrera. Hoy como siempre la ignorancia ha sido el peor de todos los males, origen de muchos crímenes y de no pocas desdichas; la instruccion es un bien y si hemos de ser francos, es un arma que el que la posee generalmente la esgrime en provecho propio; el ignorante es amenudo explotado; motivo por el cual un hombre insigne que ama á la humanidad como á sí mismo y que desde el pedestal de su gloria la señala la senda del bien, ha dicho que «el hombre tiene un tirano, la ignorancia.»

Algunas veces hemos presenciado con dolor los arranques sublimes del génio que cual el diamante sin pulir, mora, vegeta desconocido entre la mas crasa ignorancia, cuando cultivado á tiempo fuera una gloria para la patria que le vió nacer. ¿No es esto sensible, doloroso? El sér inteligente que ha recibido alguna instruccion aunque sea poca, puede arrancar de una biblioteca un caudal de conocimientos, que si su posicion no es desahogada, difícilmente podria alcanzar de otro modo. Porque este indiferentismo, esta apatía?

Nosotros confesamos que las horas en que la Biblioteca está abierta al público no son las mas oportunas para las clases obreras á quienes dedicamos estas líneas; pero el dia en que esa juventud trabajadora que pulula en los cafés y casas de bebida esté predispueta y convencida que la instruccion puede influir grandemente en sus intereses, nosotros abogaremos con todas nuestras fuerzas para que las puertas de ese santuario del saber se abran por la noche como en muchos puntos del continente; mientras tanto recordaremos que lo están los dias festivos de 9 á 11 de la mañana.

A nuestros correligionarios les diremos que la instruccion es la base de la libertad, así como la libertad es la base de los derechos individuales; que éstos no existirán mientras aquella no esté afianzada; la tiranía prevalecerá en la tierra mientras esa inmensa falange de trabajadores, hoy párias de la sociedad, desconozcan los beneficios de la instruccion, lo

que hace que sean arrastradas siempre en perjuicio de sus intereses, en esos incesantes vaivenes de la sociedad que no son mas que el choque de elementos destructores. No hay duda que la ignorancia y la instruccion juegan el principal papel en todos los grandes acontecimientos; la primera es el recurso de la última, así como el asunto mas baladí es muchas veces el pretexto para que aquellos tengan lugar.

Creemos no equivocarnos al sentar que el pueblo no verá realizadas sus aspiraciones mientras que otros piensen por él; y él siempre incauto, ejecute por los otros: cuando piense, reflexione y ejecute, sus necesidades serán atendidas, removidos los obstáculos que encuentra en su camino: las escuelas libres y las bibliotecas son la gran palanca de su regeneracion.

**Sabemos por conducto fidedigno que** ha llegado á Palma la orden de satisfacer las 20,200 pesetas consignadas perentoriamente para la continuacion de las obras de la Mola, pero que solo se han podido satisfacer 6,200 al habilitado, con el ofrecimiento de atenderse á este asunto con preferencia.

Si bien desde un principio manifestamos la insignificancia de la espresada cantidad para la continuacion de obras tan colosales como son las de la fortaleza de Mahon, deseamos que vengan cuanto ántes estas pesetitas, para alivio de la clase pobre.

**Algo es algo.--Parece que dentro de** breves dias se dispondrá, el pago de una de las mensualidades atrasadas á las clases pasivas de esta localidad. Así se desprende, segun se nos ha dicho, de una carta del Gefe Económico de la Provincia.

Creemos que con esta noticia quedarán satisfechas las afflictivas quejas de *La Crónica*. (¿Es V. sorda, señora?)

**El vapor-correo «Mahoués» segun el** anuncio que en otro lugar insertamos, saldrá de este puerto el dia siguiente al de su llegada, á fin de que el martes próximo pueda ser portador de la correspondencia. De consiguiente queda sin éxito, á causa del tiempo, el penúltimo viage que debia emprender á Argel, y verificará solo el último en la semana inmediata.

**En la «Gaceta» de 16 del corriente se** publica un decreto del Regente en que se reorganiza la junta superior de ventas de propiedades y derechos del Estado, de la que forman parte ocho diputados á Cortes, siendo el de esta circunscripcion, C. Prieto, el cuarto de los nombrados para ello.

Lástima grande que quien como el espresado diputado es digno de ocupar puestos tan distinguidos, se haya hecho tan amigo del gobierno, perjudicando su fé política para ganar una muy débil popularidad. La mision de nuestros diputados *constituyentes*, (republicanos y monárquicos) como su mismo nombre lo indica, era constituir cuanto ántes el país, procurando mejoras de utilidad general para salvar á España de una segura bancarrota, ó cuando ménos de los amaños de una espantosa reaccion.

**El martes fuimos sorprendidos agra-** dablemente en el paseo de la Miranda por la banda de la *Villa de Madrid* que, bajo la entendida direccion del músico mayor C. J. Ruiz, tocó en el espresado paseo desde las

nueve hasta las once y media de la noche.

Faltos de espacio y de tiempo para poder apreciar debidamente pieza por pieza el escogido repertorio que tocó la mencionada banda, cuya ejecucion fué brillante como siempre, insertamos á continuacion el programa del mismo, segun nos fué proporcionado de antemano.

- 1.º—Marcha á los infiernos, *Offembach*.
- 2.º—Final del Trovador, *Verdi*.
- 3.º—Aria de Tenor del Rigoletto, *Verdi*.
- 4.º—Mabel, Valses, *Godfrey*.
- 5.º—Vénus, Polka, *Ruiz*.
- 6.º—Introduccion 2.º acto, «Gran Duquesa», *Offembach*.

Probablemente el viernes volveremos á tener el gusto de oír en el mismo paseo la citada banda.

**Dice «El Isleño» de Palma de Mallorca:**

«En las corridas de caballos de la fiesta popular de San Magin hubo desgracias ocasionadas por un caballo, entre las que se cuenta un hombre muerto y algunos heridos. Pocos son los años que en estas corridas no suceda una ú otra averia con motivo de la aglomeracion de personas en el sitio donde se celebran las corridas que gozan de fama entre los apasionados á esta clase de diversiones.»

Noticia es esta que corrobora nuestras ideas manifestadas en mas de una ocasion y que nos obliga á clamar de nuevo contra esa clase de fiestas.

**Segun el mismo periódico, la Exposi-** cion internacional de industrias marítimas que debia tener lugar en Nápoles el dia 1.º de setiembre próximo, no se verificará hasta 1.º de diciembre siguiente.

**CULTO CATOLICO.**

*Santo de hoy.*

San Luis rey de Francia y San Ginés de Arles.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á la Virgen del Pilar.

*Santo de mañana.*

San Ceferino papa y mártir.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Entrados á libre plática el dia 24.*

De Argel y Ciudadela en 4 dias y 1 del último punto *laud esp.* Los amigos, de 24 t., pat. Miguel Melis, con 6 trip., carbon y efectos.—A la órden.

**OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.**

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kil.
		Max.	Min.					
21	764.5	25.5	20.5	58		4	N. flojo.	2
22	766.5	24.5	19.7	53		7	NE.	2

**AFECCIONES ASTRONOMICAS.**

**SOL.**—Sale á las 5 h. y 21 ms.—Pónese á las 6 h. y 42 ms.

**LUNA.**—Sale á las 5 h. y 4 ms. de la M.—Pónese á las 6 h. y 8 ms. de la M.

# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

Recogidos ya los estados que se entregaron á todos los vecinos de este distrito municipal, dia 30 del corriente á las once de su mañana, se reunirán en esta Casa Consistorial los síndicos de las secciones en que se halla dividido este distrito, para que reunidos con el Ayuntamiento examinen y comprueben los citados estados, según previene el art. 14 de la ley de 23 febrero último.

Lo que se inserta en los periódicos de esta ciudad en cumplimiento del art. 34 del Reglamento para llevar á efecto la ley citada.

Mahon 23 de agosto 1870.—Gerónimo Esendero.

## VENTA DE UN BUQUE.

El jueves 1.º de setiembre á las diez de la mañana, frente el almacén n.º 54 del andén de Poniente de este puerto y á voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, siendo la postura admisible, el falucho Panchita, de porte de 29 t., renovado y carenado el año último; su inventario estará de manifiesto en el citado almacén.

Los gastos de subasta y traspaso serán á cargo del señor comprador.

En la tienda de LA BELLA AURORA, calle del Castillo n.º 48, se hace liquidación de todo lo que ha sobrado en el corriente año de abanicos de varias clases dándose al mismo precio de fábrica, y otros varios artículos á un precio sumamente módico.

Exposition Universelle de 1855

MEDAILLE DE 1re CLASSE

ALF. LABARRAQUE & CIE.

## QUININUM LABARRAQUE

APROBADO POR LA ACADEMIA IMPERIAL

DE MEDICINA DE PARÍS.

El Quinum Labarraque es un vino eminentemente tónico y febrífugo, así es que está destinado á reemplazar con ventaja las demás preparaciones del quina.

Los vinos de quina; empleados por lo regular en medicina, están preparados con la corteza del quina, cuya riqueza en principios activos es muy variable; además, los procedimientos de fabricación son de tal modo defectuosos, que las cortezas que han servido para la preparación del vino de quina pueden emplearse aun para la fabricación del sulfato de quinina. Así es que estos vinos no contienen mas que vestigios de principios activos, y en proporciones siempre variables.

El Quinum Labarraque, aprobado por la Academia imperial de medicina,

Depósito, en París, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob.

constituye al contrario un medicamento de composición determinada, rica en principios activos, sobre el cual los médicos y los enfermos pueden siempre contar con entera confianza.

El Quinum Labarraque se prescribe con el mayor éxito á las personas debiles, debilitadas, ó extenuadas, sea por efecto de constitución viciosa ó á causa de alguna enfermedad; á los adultos cansados por un crecimiento demasiado rápido; á las mujeres en el período de sobre parto, y á los ancianos enflaquecidos por la edad y las enfermedades.

En los casos de clorosis, anemia, y colores pálidos, este vino es un poderoso auxiliar de los ferruginosos; asociado, por ejemplo, á las píldoras de Vallet, produce efectos sorprendentes.

Papeles especiales para fumar de FRANCISCO ROCA, fabricados expresamente en las mas acreditadas fábricas de Alemania, Francia y España.

# PAPERS MAIZ

DE LA FABRICA W. K. DE VIENA.

Depósito exclusivo en España: Verónica, 2.º almacén.

BARCELONA.

El papel Maiz que hoy anunciamos, y cuya fabricación goza de privilegio esclusivo, tiene la especialidad de ser suave y de ninguna manera áspero ni picante, como suelen ser la mayor parte de otros papeles que bajo el falso nombre de un vegetal perjudican mucho la salud del fumador, por ser sus principales componentes fibras vegetales nada propias para esta clase de delicada fabricación, ácido nítrico, que emplean para facilitar la combustión del papel, cloruro de cal, ó otro que tambien emplean para transformar en blanco el color amarillento que resulta triturado el vegetal puro, además cola para dar consistencia al papel.

Nuestro papel Maiz no contiene ninguna de estas sustancias que tanto perjudican al fumador, siendo como ningún otro higiénico; suave, fino y consistente, cualidades que le han merecido ser premiado con siete Medallas de plata

en las exposiciones de Viena, Berlin, Munich, Paris, Londres, Dublin y

El único de entre 22 expositores,

premiado con medalla de plata en la exposición Universal de Paris 1867, y recomendado con preferencia por el jurado de esta exposición. Además el papel Maiz ha sido sometido de nuevo al examen de la Academia de Medicina de Palma de Mallorca, cuyo cuerpo científico, despues de un detenido y escrupuloso análisis, declaró en 21 de Marzo último, que el papel Maiz no contiene sustancia alguna que pueda perjudicar la salud de los que lo emplean para fumar, recomendándolo con especialidad.

En vista del resultado obtenido en sus gestiones y en la seguridad de que el papel Maiz marca W. K. no tiene sofisticación alguna, nos atrevemos á recomendarlo á todos los fumadores, los cuales lo podrán usar persuadidos de que dicho papel no contiene ácidos ni sustancias minerales que tanto perjudican la salud.

SUCURSALES EN ESPAÑA.—Palma de Mallorca: Longeta 53.—Madrid: Calle de Muñoz Gorrero 6.—Valencia: Calle de S. Fernando 9 y 11.—Zaragoza: Calle del Coso.—Málaga: Calle del Marqués 4 y 6.—Lérida: Librería de Corominas, Calle Mayor.—Alicante: Calle Mayor.—Castellon de la Plana: Calle Mayor 26.—Tarragona: Calle mayor 17.—Reus: Calle de Monterols 23.—Gerona: Plaza de la Constitución 3.—Mahon: Calle del Castillo 33.—Manresa: Calle de S. Miguel.—Y otras que van estableciéndose.

IMPORTANTE.—El fumador puede conocer facilmente el papel malo y que ha de perjudicarlo; cuando el papel es malo y contiene sustancias nocivas, el fumador observa un escozor á la garganta que poco á poco pasa á afectar el pecho.

## CARBON DE BELLOC

APROBADO

POR LA ACADEMIA IMPERIAL DE MEDICINA DE PARÍS.

La Academia de medicina de Paris aprobó y recomendó el empleo del Carbon de Belloc para la cura de las gastralgias y de todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

El Carbon de Belloc se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

GASTRALGIA  
DISPEPSIAS  
PIROSIS  
AGRURAS  
DIGESTIONES DIFICILES  
ESTREÑIMIENTOS  
DOLORES DE VIENTRE—COLICOS  
DIARREA  
DISENTERIA  
COLERINA

MANERA DE EMPLEARLE.—El CARBON DE BELLOC se toma antes ó despues de las comidas, en forma de POLVO ó de PASTILLAS. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco de polvo y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob.

Espedida en buque de vela por Ciudadela y Alcudia la correspondencia pública del miércoles, que por la misma via llegó el martes, el vapor-correo Mahonés saldrá de este puerto el dia siguiente al de su llegada, para Palma, dejando de hacer esta semana su expedición á Argel, á fin de que el martes próximo pueda ser conductor de la correspondencia.—En la semana inmediata emprenderá como se anunció el último viaje á Argel, en los dias señalados, hasta la primavera del año venidero.

## MR GAUDENS PRADERE,

muy conocido en esta ciudad por las ventajas que siempre ha proporcionado á sus compradores, participa al público que acaba de establecer en la calle Nueva n.º 19, tienda un depósito permanente de lencería y muselinas, procedentes de las mejores fábricas de Inglaterra y de Bélgica. Las personas que gusten honrarle con su confianza se convencerán que por la calidad de los géneros y su baratura, Mr. Pradère se esfuerza en satisfacer á sus favorecedores.

Mr. Gaudens Pradère, estando en relaciones con una de las primeras casas de óptica de Paris, ofrece tambien al público un surtido muy escogido de artículos de dicho ramo, vendiendo con garantía.

NOTA.—Se encarga de las composuras. 11a.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle de Norte, 1.